

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional



Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 24 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1209

EDITORIAL

LAS DIRECTIVAS REFORMISTAS

Ya saben nuestros compañeros de todo el país que la noble y definida tendencia del Partido Reformista ha necesitado para vivir y prosperar en este ambiente, de la táctica del siglo.

Al igual que el viejo cristianismo, combatido por todos los grandes intereses de su época, el ideal de la reforma ha debido mantener en reserva los nombres de sus afiliados para librarlos de la persecución.

Y esto de la persecución no es una figura para producir efecto.

Ya no son únicamente el Jefe Político y el Agente de Policía,—empeñados en favorecer por servilismo, con instrucciones especiales o sin ellas, la causa política a la cual *sienten* que se inclinan las simpatías de sus superiores,—los que coaccionan el ánimo del campesino para desviarlo del sendero en donde encontrará su propia redención; es también el cura, el mal cura temeroso de que una mayor conciencia cívica del pueblo lo haga desprenderse del yugo de un fanatismo del cual se extraen fácilmente placeres y comodidades que sólo un trabajo persistente y afanoso podría producir; es el pedante maestrescuela que, sabedor de la enorme influencia que sobre su destino puede ejercer en cualquier momento el rico gamonal q' apacienta el vecindario o el sargento rural que lo gobierna atrabiliariamente, se pone sin vacilaciones del lado de la conveniencia política a cuyo servicio ellos actúan; es el dueño de la finca que da una inmundicia pocilga para vivir, y un brazado de leña y un racimo de plátanos todos los lunes y un mezquino salario todas las semanas que apenas si alcanza a cubrir las más apremiantes necesidades del trabajador; es el rentista acomodado que insinúa a los propietarios rurales que son tributarios de su caja de caudales, la conveniencia de impedir a todo trance, y en la forma a que haya lugar, el posible triunfo de los ilusos que marchan tras el estandarte de una herejía económica y social cuyo implantamiento

obligaría a los ricos a desprenderse de una pequeña parte de sus ganancias en obsequio del bien comunal. Es, en fin, todo ese grosero y complicado engranaje civil que vive contento de esta situación de estancamiento y de injusticia dentro de la cual croan, satisfechas o resignadas, las ranas del conservatismo nacional.

Y todo este engranaje, movido en el sentido de los bandos políticos que por no tener programa alguno de propósitos para la obra gubernativa, o por el hecho de tenerlo calcado en los viejos programas académicos que nunca contemplaron la más inofensiva evolución, hacen penosa y hasta imposible la vida de quienes abrazan con resuelta fe la causa de las aspiraciones proletarias.

He aquí el motivo poderoso de orden interior que tuvo el Partido Reformista para mantener hasta ahora en el secreto de su archivo la nómina de sus Directivas en todo el país, las cuales han actuado eficazmente en provecho de la causa del pueblo con la expedición que su virtud secreta ha debido comunicarles.

Por otra parte, nosotros hemos venido a revolucionar los antiguos métodos de la política y hemos debido descartar desde el principio del número de nuestros recursos todos los que se informan en la mentira y se basan en la superchería.

¿De qué ha servido a los otros partidos, preguntamos, la publicación de esas enormes listas fantásticas que al día siguiente despedaza y avienta el zarandeo?

Y cómo responderán al pueblo, agregamos ahora, cuando pasado el malabarismo de la lucha, el día de diciembre próximo se encuentren con que de los copiosos millares de nombres que figuraron en los papeles bajo el retrato ya gastado de los candidatos, sólo una cuarta parte a lo sumo se condensó en las urnas del sufragio?

Nada contestarán por dos razones: porque las

gentes metidas dentro de esos sistemas que llaman arrogantemente *políticos*, llevan sabido de antemano que en esas causas ocasionales y por lo mismo transitorias, todo trabajo se hace a base de fantasmagoría; y porque si a algunos no enterados les ocurriera interrogar a qué entidad iban a dirigirse cuando de estos partidos hechos para resistir una sola jornada, no queda ni el recuerdo después de agotado el ejercicio de su pirotecnia?

Nosotros si tendremos que responder al pueblo que llena nuestras filas, de todos los métodos que nos ha visto emplear; y es por eso por lo que nos esmeramos en ajustar nuestros procedimientos a la *política nueva* que pregonamos como remedio único para los grandes males que aquejan al organismo político nacional q' estamos integrando. Nuestra personalidad como partido de evolución infatigable, quedará subsistente después de esta lucha electoral que no es sino un accidente en la vida, en la amplia y generosa vida de nuestra agrupación; y los hombres que a ella se han afiliado, conscientes del ideal que persiguen, sentirán naturalmente la necesidad de pedirnos cuenta de la manera cómo empleamos la energía popular que pusieron confiadamente en nuestras manos.

He ahí explicado para nuestros amigos y también para nuestros adversarios, el secreto de la táctica sigilosa que ahora rompemos obligados por una exigencia ineludible de la Ley de Elecciones.

Pero al hacerlo, sólo hemos querido consignar diez nombres de cada cantón, entre los que se encuentran en mejores condiciones para afrontar asedios y hostilidades.

Tome nota el país de que cumplimos lealmente nuestros propósitos de reforma desde los campos difíciles de una lucha eleccionaria, y de que ello es la más segura garantía que podemos ofrecer de la sinceridad con que hemos hecho nuestras promesas y de la honrada virilidad con que nos disponemos a cumplirlas.

Llamamiento religioso en la ciudad de Mexico

Veto del Presidente Zayas

HABANA.—El presidente de la república, doctor Alfredo Zayas, ha enviado a la cámara de representantes un mensaje en que veta en parte una ley de pensiones.

El presidente, tras declarar que "este ejecutivo no ha puesto objeción a ninguna ley otorgante de especial pensión a personas cuyos servicios a la patria se han considerado motivo suficiente para gravar al tesoro nacional", continúa diciendo que está pendiente de su sanción una ley que concede pensión de \$3 600 anuales al mayor general Agustín Cebreco, una de \$2.400 al coronel Francisco Sablón y Moreno y una de \$1.600 al comandante Manuel Delgado, pensiones que no objeta el ejecutivo, tratándose de los graves merecimientos adquiridos por tan valerosos patriotas.

Llamamiento a los fieles mexicanos

CIUDAD DE MEJICO.—El episcopado mejicano o sean los treinta y tres prelados, entre arzobispos y obispos que lo componen, han hecho un

llamamiento a los fieles mejicanos en carta pastoral solicitando su cooperación en la acción social que se proponen llevar a cabo.

Dispónese en ella que el secretariado social mejicano asuma la dirección técnica para coordinar la organización de las fuerzas sociales de la república, con la aprobación previa de los arzobispos de Méjico y de Puebla y el obispo de Zamora, los cuales forman el comité supremo que preside el primero.

Recomendó en un discurso al pueblo en Nantes que ayudara al Gobierno en su tarea

NANTES, Francia.—El exprimer ministro Briand, que fue reemplazado primer ministro Poincaré en la Jefatura del gobierno francés en enero de 1922, cuando la Cámara de los Diputados franceses juzgó la política de M. Briand hacia Alemania, considerándola demasiado benigna, pronunció hoy un discurso dirigido al pueblo de la región de Nantes. Hizo referencia a la situación en el Rurh y el Rhineland y recomendó al pueblo que estuviese al lado del gobierno y le ayudase en su ardua tarea.

Gaducan las concesiones bolivianas

BUENOS AIRES.—Un despacho recibido por "La Nación" desde La Paz dice que el gobierno boliviano ha publicado un decreto declarando que todas las concesiones petroleras en Bolivia han caducado excepto las de la Standard Oil Company y Jacobo Jakhus. Se asegura que las compañías han dejado de cumplir con las condiciones de las concesiones. La medida afecta a más de ochenta empresas y dos millones de hectáreas de tierras petrolíferas.

Encárgase el agregado comercial de Cuba

WASHINGTON.—El señor Luis Marino Pérez, nombrado recientemente agregado comercial de Cuba en los Estados Unidos, se encargó de su nuevo puesto. Sucede al señor Porfirio A. Bonett, que ha sido nombrado consul general de Cuba en Canadá, con residencia en Halifax.

Pronto saldrá el señor Bonett a ocupar su nuevo cargo.

En defensa de Sacco y Vanzetty

DEDHAM, Mass.—El elocuente abogado William G. Thompson, que según dimos cuenta ha sido elegido por los obreros para atender a la defensa de los conocidos italianos Sacco y Vanzetty, pronunció un vibrante discurso reivindicando el honor de sus defendidos y denunciando un hecho que no se sabe cómo pudo llegar a su conocimiento.

Ante la sorpresa general del fiscal y demás magistrados Mr. Thompson exigió a Ripley, que un tiempo fue Presidente del Jurado en el proceso de que Sacco y Vanzetty salieron convictos que presentara a la sala las cápsulas preparadas y marcadas de antemano para aducir falsas acusaciones contra los defendidos.

Contra la literatura comunista de baviera.

MUNICH.—Un decreto de hoy prohíbe la publicación y la distribución de todo periódico o literatura comunista en todo baviera, bajo las más enérgicas penas.

A todo señor todo honor Declinando un homenaje

SEÑORES DON ENRIQUE FONSECA,
" FEDERICO VOLIO Y
" FRANCISCO DE MENDIOLA
Ptes.

Estimados, amigos:

Por los periódicos de la mañana me he enterado de que ustedes y otros amigos tratan de hacerme un homenaje con motivo del triunfo obtenido por el país con la consagración que el más alto Juez de la tierra ha hecho de la Ley de Sanción, de la cual tuve la honra de ser introductor al Congreso Nacional.

No tengo costumbre de recibir agasajos y no puedo avenirme a ellos fácilmente. Acostumbrado a la cosecha del dictorio y la diatriba por mis esfuerzos de bien público, ya me incomoda y me cohibe recoger otra cosa.

Además, ya lo declaré públicamente noches pasadas. Mientras el suponérseme autor único del proyecto de ley fue motivo para el ataque hiriente y repetido de los interesados y mientras esa condición, por nadie disputada entonces, mantuvo en riesgo mi tranquilidad y hasta mi vida, acepté gustoso la honra inmerecida. Hoy que a la luz de un sol de triunfo las cosas adquieren júbilo aspecto, tengo que declinar las distinciones que por aquel motivo injustificado quieran hacerse.

No me corresponde si no una pequeña parte en la gloria que es justo distribuir entre don Alfredo González y los treintaidós Diputados que conmigo votaron el resello de la ley.

Esa parte que a mí me toca en el homenaje que tan gentilmente han preparado ustedes, no puedo rehuirlo; y para aceptarla les propongo que aplacemos la celebración para el regreso del señor González y que un buen día nos reunamos en una comida, que será emocionante, con todos los autores de la Ley de Sanción.

Ese es mi deseo. ¿Querrán Uds. complacerlo?

Muy afectísimo amigo de Uds.,

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Regreso de nuestro Delegado al Congreso Periodístico celebrado en Mérida, Doctor Don Aniceto Montero.

De regreso de su viaje por esa portentosa tierra azteca que comienza a ser entrevista y estudiada por nuestras desprevenidas inteligencias de campanario, el doctor don Aniceto Montero estuvo hoy en nuestras oficinas a darnos cuenta de la representación de nuestro diario que hubimos de poner en sus manos de intelectual y de hombre de ciencia.

Contento y asombrado llega el doctor Montero de la admirable, de la pujante organización que surge al fin de la tierra mejicana sobre el abono de la época tumultuosa en que la modernidad triunfante se abrió paso a través del viejo prejuicio cientifista que estratificaba el progreso político de aquel inmenso y rico país de nuestra América.

Pocos momentos no más pudimos conversar con el distinguido amigo, pero los precisos para saber de sus labios que la labor científica que lo llevó a Méjico tuvo para él resultados halagadores. Dió varias conferencias en algunas Universidades acerca de sus teorías terapéuticas para la cura de la lepra, y fue escuchado con interés y agasajado con exquisita cordialidad.

Al abrazarlo efusivamente, pusimos en nuestro abrazo el orgullo de costarricenses al considerar que fuimos brillantemente representados en el exterior, y rendimos nuestro más cumplido homenaje a la interesante y bella compañera del Doctor Montero que hizo con él el viaje de que ahora regresan satisfechos.

EL SOBERBIO FESTIVAL Reformista de anoche

Como estaba anunciado, ayer noche, se efectuó una imponente reunión reformista en el Templo de la Música. Huelga decir que la concurrencia, como siempre, era numerosísima pues hasta sabido es que la Capital es roja como es rojo el corazón de las granadas.

Más de treinta músicos tocaron alegres marchas, llevando a todos los espíritus gratas emociones. Las banderolas se erguían por doquiera algo así como nubes encarnadas. Hicieron uso de la palabra los señores don Rogelio Gócher, don Rafael Barth, don Víctor Mora, don Juan Rafael Pérez y don Juan Bautista Chinchilla.

Todos los oradores fueron bastante aplaudidos, pues sus discursos estuvieron felices en la emisión de sus pensamientos. A eso de las nueve y media de la noche se inició el desfile rumbo a la Confederación General de Trabajadores. Adelante, en alto, un correfielonario llevaba una muy hermosa lechuzca, que simboliza la sabiduría que ve en la trabazón de las sombras. Bastante celebrada fué esta idea.

En la Confederación tomaron la palabra don Octavio Montero, don Ricardo Falcó, don Jesús Pérez y don Julio Padilla. Estos oradores fueron aplaudidos a porfía; sus ideas merecieron verdaderas ovaciones.

Es bueno advertir que las reuniones nuestras se efectúan con sólo elemento reformista, y que no son como las de los adversarios políticos, a las que concurren gentes de todos los bandos, además de buen contingente de mujeres. Esto demuestra de una manera elocuente que el Reformismo es un partido grande sobremanera. Y que la causa de la regeneración nacional cuenta con una mayoría abrumadora de costarricenses.

Sociales

La señorita Anita Piza ha seguido mejor

D. Hernán Chacón guarda cama.

Don Pedro Aguilár vió el Naranjo

Don Alfredo Lizano vino de Coronado.

Doña Rosa de Chacón salió para Alajuela.

Don Carlos González marchó para Puntarenas.

Estimable viajera

En breve marchará para Nueva York, en vías de salida, la muy estimable señorita Felicia Perros.

Un feliz viaje le deseamos a la distinguida señorita Perros.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Carlos Estrada y su señora doña Hilda Keffer de Estrada, ha llegado un robusto chiquitín por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

Robo de Ropa

En el barrio de la Soledad en casa de don Amado Madrid, una de estas noches hicieron los cacos un robo de ropa. Parece que los ladrones suelen visitar las casas ese Barrio con alguna frecuencia.

El procedimiento, es muy original.

Con una caña alcanzan las ropas, de las cercas vecinas. Sería conveniente que las autoridades tomaran cartas en el asunto, para poner coto al mal, pues anoche se repitió el mismo caso con otro vecino.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marinita," en la casa de don Ricardo Falcó Mayor.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágaslas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos esclarecedores de una sana doctrina cívica. Las vaciedades que se sirven al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoral la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalgía y escuela de civismo.

El entierro de ayer



Virginia de la Paz

Entre el mudo cortejo, tras de la nívea caja que manos cariñosas cubrieron de guirnaldas, una tropa de niñas silenciosa marchaba con su estandarte al frente, con su angustia en el alma. Daba no sé qué pena ver la infantil parvada con las alitas mustias de aves atormentadas, murmurando su queja gimiendo su plegaria, y mirando hacia el cielo con inquieta mirada.

Como en los días rientes que, saliendo del aula, tras la joven maestra bulliciosas marchaban hacia el campo que es vida, juventud y esperanza, iban las pobres niñas en esta tarde helada, detras de la pastora que apacentó sus almas... pero esta vez ya no iban matizando su charla con la dulce sonrisa por la muerte apagada. Iban tras ella, es cierto, pero iban a dejarla calladas, pensativas, entre flores y lágrimas, al lugar donde quedan para siempre olvidadas, las vidas que esmaltaron con su divina gracia como flores, la ruta de la existencia amarga.

¿Olvidadas? ¡Quien sabe! ¿Cómo olvidar la amada sombra de nuestra madre que en los ensueños vaga con sus tiernos arrullos, con sus dulces palabras?

¿Cómo olvidar podrían a la mentora alada, esos corazoncitos que en dolorida marcha iban entre el cortejo, tras de la nívea caja que manos cariñosas cubrieron de guirnaldas?

¡No la dejaron muerta, la han dejado guardada!

(El grabado lo debemos a la atención de "La Tribuna").

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

Colaboradores de LA PRENSA

ABUSIVOS

León XIII en su Encíclica 'Cum Multa', habla al Clero

"Se ha de huir de la EQUIVOCADA OPINIÓN de los que mezclan e identifican la religión con algún partido político, hasta el punto de tener poco menos que por separados del catolicismo a los que pertenecen a otro partido."
"Esto, en verdad, es METER MALAMENTE los bandos en el augusto campo de la Religión; querer romper la cordial fraternidad y abrir la puerta a una funesta multitud de inconvenientes."
"Anastrotar la Iglesia a algún partido, o querer tenerla por auxiliar para vencer a los adversarios, es prohibido de hombres que ABUSAN INMODERADAMENTE de la Religión."

No tengo necesidad de comentar esas palabras, ni sacar de mi tintero el epíteto de abusivos con que el inmortar autor de esa Encíclica sintetiza toda su enseñanza, y con el cual regala a todos sus transgresores: ABUSIVOS (En las páginas 424 y 425 de las "Enseñanzas de la Iglesia", por el Ilustrísimo señor Casas y Conde, se pueden leer).

Pueblo Católico: como los fariseos ven pecado en todas las acciones ajenas, menos en sus propios crímenes, —como dice el evangelio,— debemos a vosotros una explicación.

Nadie crea que los redactores o colaboradores de este periódico nos hayamos propuesto molestar gratuitamente al clero; y mucho menos poner en peligro la fe de los lectores:

Por el contrario, católico apostólico romano como soy, pero ilustrado en la fe y en la disciplina de la Iglesia, conozco el derecho y la obligación que todos tenemos de velar por la pureza de esa misma fe, luchando contra la herejía, venga de donde viniere; y así seamos mártires por defenderla.

Debemos velar también porque no se ABUSE —palabra de León XIII—, de la ignorancia de los fieles, conculcando las Constituciones de la Iglesia, los Cánones de los Concilios y todo aquello que debe cumplirse y nunca arrojarse a la canasta de papeles inservibles, o llevarse de servilleta a petiferios lugares.

Nos preocupamos, por mundana vanidad, de tener bultos temporales; pero no protestamos porque en ellos se satirice, se calumnie, se insulte al prójimo, y hasta se comenten herejías y se pronuncian blasfemias.

Nos gustan los preciosos ornamentos; pero no cuidamos de que delante de Dios ellos no cubran la más asquerosa lepra que pueda concebirse.

Contribuimos para las solemnidades y a ellas asistimos, sin preocuparnos por que los que consagran y comulgan la Hostia Santa vivan, hablen y escriban como deben, para evitar los sacrilegios que obligan a Jehová a decirnos como a los judíos: "aborresco y repudio vuestras festividades".

Eso no es ser católico; esa conformidad con todo lo que hacen y dicen y escriben los que llevan la sotana es propia de fanáticos imbéciles, de pléocritas fansantes, a cuya conciencia ha llegado el virus de la sátnica mentira a destruir hasta la noción de hombría de bien.

Ya veis lo que para estos momentos nos dice nada menos que León XIII, el Papa de la política, ante quien rindieron bandera el Canciller de Hierro y los colosos de su siglo.

"Se ha de huir de la EQUIVOCADA opinión de los que mezclan e identifican la Religión con algún partido político". Hay que huir, será por algo: él lo sabía, y no podía engañarnos.

Respetemos su voz que es más autorizada, obedezcamos su voz que es un mandato. Pésele a quien le pesare de tantos ABUSIVOS.

JOSE MARIA LEON R. C. A. R.

TALLER UNDERWOOD

Tenemos el gusto de avisar al público que hemos reorganizado nuestro taller de reparaciones de máquinas, y que se ha hecho cargo de él el señor Augusto Rodríguez M., Ingeniero Mecánico argentino, experto en este ramo.

Estamos en capacidad de hacernos cargo de la limpieza, reparación y reconstrucción de toda clase de máquinas de escribir, calculadoras, gramófonos, pianos, pianolas, motocicletas, etc., y tenemos un surtido muy completo de partes para toda clase de máquinas. Además de las partes que hemos importado, el señor Rodríguez ha traído gran cantidad de partes de repuesto.

Daremos con gusto presupuestos sobre toda clase de trabajos de este ramo.

Como tenemos absoluta confianza en las habilidades del señor Rodríguez nuestro error mecánico, no vaciamos en garantizar cualquier trabajo que salga de nuestro taller.

J. P. Arango y Co.

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

La Cátedra de Pestilencia

"El pueblo no debe ser engañado y suggestionado, ni con villipendio de sus creencias, ni tampoco con interpretaciones torcidas, y cantos de Sirena de almas poco sin ceras".

Esto se lee en "La Verdad", periódico católico, vocero de la Curia Arquidiocesana, edición del 20 de setiembre último.

Muy bien: hacemos nuestras esas palabras, y nos felicitamos sinceramente de que los clérigos respetando en todos sus actos la presencia de Dios, o a lo menos, al público para quien escriben y a quien hablan, sujetasen todas sus palabras y sus obras a esa regla de conducta, que para los demás trazan con mano firme.

Pero abrigamos el temor de que con estos señores nos pase lo que pasó con el autor de una obrita de urbanidad y buenas maneras; quien, después de comer en un hotel, recostado en su asiento, ponía los pies sobre la mesa. Como oyera que otros comensales secretéandose lo motejaban, y se preguntaban si no era ese el autor de aquella obrita, les contestó: "Tontos, como si yo hubiera escrito para mí".

"El pueblo no debe ser engañado y suggestionado, ni con villipendio de sus creencias", ni con abuso de su ignorancia y de su buena fe, añadimos nosotros.

En cuanto a sus creencias, nada tan engañoso como enseñarle herejías, que pongan en peligro su salvación.

En cuanto a costumbres, nada tan villipendioso como los malos ejemplos que en todo sentido presenciaban, como una antinomia de parte de quienes predicaban la moral de Jesucristo.

Lealtad, señores, lealtad: ya que sentáis la doctrina de lo que debe hacerse, hacedlo como lo decís; sino es manifiesta la burla que hacéis de lo sagrado y del pueblo a quien enseñáis, con villipendio de sus creencias y también de sus costumbres.

"El pueblo no debe ser engañado tampoco con interpretaciones torcidas", como trayendo de los cabellos distingos y sutilezas, con que, irrespetuosamente, faltando a la justicia, a la verdad y a la cultura, sin motivo y sin escrupulo lanzarse a insultar y desacreditar públicamente a nadie, como se ha hecho con Jorge Volio, por sus antiguos compañeros de carrera; a Jorge Vollo a quien, con la sonrisa en los labios,—cual manajo de flores en la mano,— primero se califica de fervoroso y bueno, para luego rajarlo con el puñal de la lengua que todos los días comulga, y la mano que todos los días consagra. ¡Sacrilegios!

"Nada de interpretaciones torcidas" para echarse a la grupa las claras Constituciones de los Papas,—que no necesitan interpretación,— y los severos cánones,—como el 2335,—que condenan la francmasonería, y castigan con excomulgación a los masones,—como nuestro favorecido candidato,—a quienes los pontifices han calificado como los peores enemigos de esa Iglesia, de quien solo sacerdotes y ministros.

Lealtad, señoritos, también a los cánones del celibato, contra la impureza; a los de la templanza, contra la embriaguez; a la caridad, contra la codicia, contra la maledicencia, contra la califñica envidia y el odio sátnico al prójimo; lealtad a todo lo que debéis ser, contra todo lo que sois.

"No más cantos de esas Sirenas de almas poco sin ceras, para engañar y suggestionar al pueblo, con villipendio de sus creencias y escándalo de sus costumbres".

Sírvanse decirnos los señores eclesiásticos, mayores y menores, ¿en qué fundan su derecho de insultar, desacreditar y provocar a los demás?

Quien ataca, sea quien fuere y de cualquier modo que lo haga, pierde todo su derecho, por el derecho natural a la defensa que a todos nos asiste.

No hay privilegio de fuero ni canon que ampare y defienda insolencias; el hay ya tontos que las sufran en el nombre del Señor.

Mejor limpiad vuestras cátedras de toda pestilencia.

SACRISTAN

Dr. Aniceto Montero MEDICO Y CIRUJANO

De regreso del exterior saluda atentamente a su estimable clientela y se pone nuevamente a sus órdenes.

TELEFONOS:

Oficina, N. 881

Casa de habitación, 882

ALMACEIN Tomás Fernández

Tiene para la venta Vidrios Grandes para Ventana y Fósforos Japoneses

Teléfono 198

Apartado 614

Reunión de los nicaraguenses

El viernes a las siete de la noche, se reunirán los señores miembros de la Liga Nacional Nicaraguense, en el local de la Federación, situada en Cuesta de Moras. Por este medio se invita a todos los miembros de la Liga a dicha reunión.

Producto de una recolecta

Nos informa el señor Tesorero General del Partido que la contribución recogida ayer noche en la reunión formalista, alcanzó la suma de \$ 84.50. Bien por el auge de nuestra causa.

La boda de hoy

Esta noche se efectuará la boda del caballero don Luis Diego Sáenz con la muy estimada señorita Rita Cañas; la ceremonia se efectuará en la residencia de don Juan José Cañas. Sinceros votos formulamos por la ventura de los futuros esposos.

Tipos de cambio

Table with exchange rates: Nueva York, Londres, París, Bélgica, Suiza, España, Italia, San José, 24 de Octubre de 1923

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Co. contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si de eáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribidos a ella y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periódico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colonas cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que si nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribid a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

Desgracia en Río Segundo

A consecuencia de una puñalada, falleció ayer noche el apreciable joven don Joaquín González. Este suceso desgraciado ha causado honda consternación en Río Segundo, pues el joven González era muy estimado y querido. Sobre su tumba que brille por siempre una rosa de luz de recuerdo impercedero.

Bautizo

Con el nombre de Roberto, fue bautizado en la Iglesia de la Soledad un hijo de don Roberto Montero y su señora esposa doña María Sánchez de Montero.

Requiem

Esta mañana, en la iglesia de la Soledad, se cantó un Requiem por el descanso del alma de la que fue Frollana L. de Avendaño. Asistieron varias amistades de la familia doliente.

Postal

Con motivo de ser hoy el día de San Rafael, nos es muy grato saludar a la estimable señora doña Rafaela Otárola.

Rumbo a la Casa Presidencial

A la nota que bajo este mismo título publicamos ayer debemos hacer una pequeña aclaración.

Por un error ella aparece firmada por el señor Castro Argüello. Cuando dicho Sr. solamente aprobó la reconstrucción de sus palabras que nosotros hicimos, y las firmó para autorizar su publicación. Ignorando las frases con que esta redacción tuvo a bien precificarlas.

Feria de ganado en Alajuela

Muy concurrida resultó la última feria de ganado que se efectuó en la ciudad de Alajuela. Se vendió ganado de don Julio Sánchez, Ernesto Muñoz, Augusto Quezada, Porfirio Rojas, Teófilo Sánchez, Trinidad Araya, Claudio Villegas, Sofo y Co. Roberto Solera, Federico Sobrado, Ramón Ugalde y David Morice.

La boda de esta mañana

Esta mañana, en la iglesia de la Soledad, se efectuó la boda del señor don Salomón Escalante con la gentil señorita Aida Puiguel. A los jóvenes esposos les enviamos, por este medio, nuestros más vivos parabienes.

A. U. C. en LA PRENSA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



LOS GNOMOS

de Fermín Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Quando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C. R. Apartado 439

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"



El aluminio se limpia con rapidez y facilidad y se ve como nuevo cuando se usa SAPOLIO.

Exijase que el nombre de SAPOLIO aparezca en el paquete.

LIMPIE FRIEGUE LUSTRE con



Las ollas y sartenes de aluminio, lata, cobre, bronce y esmalte se mantienen limpias y pulidas con SAPOLIO.

Banda azul - Envoltura plateada.

ENGR MORGAN'S SONS CO. NUEVA YORK, E. U. A.

SAPOLIO

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Directivas Cantonales

del PARTIDO REFORMISTA, publicadas en cumplimiento de la Ley Electoral vigente

Provincia de San José

CANTON CENTRAL

Presidentes Honorarios
Lic. Anibal Santos A.
Prof. Napoleón Quesada
Presidentes Efectivos
Dr. Alejandro Vargas A.
Don Julio Padilla
Vicepresidente
Don Ruperto Sáenz
Secretario General
Don Gonzalo Zayas Bazán
Tesorero General
Don Enrique Fonseca Z.
Auditor General
Don Marino Meneses
Jefe de Propaganda
Don Juan Rafael Pérez

CANTÓN DE ESCASU

Presidentes Efectivos
Don Joaquín S. Aguilar G.
Otoniel Brenes R.
Vicepresidente
Don Francisco Moya G.
Secretario
Don Jeremías Roldán C.
Tesorero
Don Noé Jiménez M.
Vocales
Don Manuel Quirós V.
Tobías Durán
Abel Guzmán H.
Otoniel Hidalgo C.
Vicinto Herrera A.

CANTÓN DE DESAMPARADOS

Presidentes Efectivos
Don Recaredo Aguilar
Francisco Fernández G.
Vicepresidente
Don Victoriano Garro
Secretario
Don Ernesto Solís U.
Tesorero
Don Eduardo Jiménez
Vocales
Don Marcial Jiménez Ch.
Victor Jiménez Ch.
Juan Mora L.
Antonio Cruz G.
Gonzalo Quesada R.

CANTÓN DE PURISCAL

Presidentes Efectivos
Don Fausto Salazar M.
Ramón Otárola M.
Vicepresidente
Don José María Salazar M.

Secretario
Don Roberto Chaves
Tesorero
Don Jesús Acuña F.
Vocales
Don Adán Quesada
Rafael Sanabria
Ismael Jiménez F.
Roberto Guzmán F.
José Bustillo A.

CANTON DE TARRAZÚ

Presidentes Efectivos
Don Timoteo Vargas S.
Victor Mora A.
Vicepresidente
Don Juan Vte. Umaña M.
Secretario
Don Laudencio Mora Z.
Tesorero
Don Saúl Mora Z.
Vocales
Don Cornelio Valverde ú ap.
Raf. Valverde Castillo
Juan Valverde Castillo
Ignacio Barboza Vega
Fortuato Arguedas A.

CANTON DE ASERRI

Presidentes Efectivos
Don Urbino Barboza C.
José Barboza D.
Vicepresidente
Don José María Fallas P.
Secretario

CANTON DE CRISTOBALLO

Tesorero
Don Florentino López M.
Vocales
Don Moisés Barboza G.
Urbino Barboza G.
Rafael Valverde M.
Juan Calderón P.
Otoniel Carrión M.

CANTON DE MORA

Presidentes Efectivos
Don Salvador Saborio
Ignacio Porras G.
Vicepresidente
Don Rafael Sáenz
Secretario
Don Abelardo Mora R.
Tesorero
Don Alcides Jiménez
Vocales
Don José María Avila
Abraham Jiménez
Joaquín Avalos
José Hernández Q.
Tomás Jiménez

CANTON DE GOICOECHEA

Presidentes Efectivos
Don Juan Ref. Vargas Ch.
Carlos Solís B.
Vicepresidente
Don Saúl Umaña
Secretario
Don Carlos Robles Q.
Tesorero
Don Samuel Zeledón R.
Vocales
Don José Manuel Zeledón
Juan Rojas R.
Carlos Jimena
Jesús Zeledón J.
Recaredo Umaña J.

CANTON DE STA. ANA

Presidentes Efectivos
Don Alberto Zamora
Célimo Bonilla M.
Vicepresidente
Don Recaredo Araya S.
Secretario
Don Alejandro Jiménez B.
Tesorero
Don Maclovio González
Vocales
Don Emilio Torres S.
José Sandi B.
Francisco Aguilar R.
Manuel Mora
Elías Robles

CANTON DE ALAJUELITA

Presidentes Efectivos
Don Silvestre Agüero
Juan F. Badilla
Vicepresidente
Don Napoleón Rojas
Secretario
Don Landelino Núñez B.
Tesorero
Don Gilberto Chavarría U.
Vocales
Don Ismael Benavides
Gabriel B. dilla
Teodorico Benavides
Emilio Fallas
Aurelio Benavides

CANTON DE CORONADO

Presidentes Efectivos
Don Pastor Quirós M.
Eduardo Alvarez M.
Vicepresidente
Don Salvador Corrales R.
Secretario
Don Luis Vázquez

Tesorero
Don David Zúñiga S.
Vocales
Don Alberto Arguedas
Donato Vargar H.
Segundo Zúñiga A.
Juan M^o Cascañe V.
Leví Zúñiga A.

CANTON DE ACOSTA

Presidentes Efectivos
Don Abel Arias
Benigno Arias
Vicepresidente
Don Napoleón Arias
Secretario
Don Elías Arias
Tesorero
Don Tobías Amador
Vocales
Don Jesús Barboza
Francisco Calvo
Maximino Esquivel
Cristóbal Esquivel
Otoniel Fallas

CANTON DE TIBAS

Presidentes Efectivos
Don Ismael Montero M.
Juan Arias U.
Vicepresidente
Don Gregorio Rodríguez B.
Secretario
Don Fulgencio Montero
Tesorero
Don Ricardo Umaña
Vocales
Don Víctor Montero M.
Trinidad Montero M.
Ricardo Alvarez
Miguel Murillo J.
Antonio Rodríguez J.

CANTON DE MORAVIA

Presidentes Efectivos
Don Procopio Porras
Ismael Umaña
Vicepresidente
Don José Chaves
Secretario
Don Manuel Vega
Tesorero
Don Primo Solís
Vocales
Don Hilgelo Chaves
Abdón Camacho
Jesús Durán
Enrique Chaves
David Mora C.

CANTON DE MONTES DE OCA

Presidentes Efectivos
Don Rafael Acuña A.
José Acuña ú ap.
Vicepresidente
Don José Ángel Morales G.
Secretario
Don José Araya S.
Tesorero
Don Jesús F. Sánchez
Vocales
Don Hermógenes Monge A.
Rafael A. Acuña R.
Alberto Campos M.
Jesús Ramírez B.
Pío Carmona G.

LAPRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes
Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Esquina N° 341

Salud y Vigor

Para todos los hombres que habiendo abdicado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan débiles, impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especialmente y científicamente para restaurar la salud y el vigor. Precio \$5.00 un americano. El envío de un frasco automático para 30 días le mandará por correo, por correo y certificado. Escríbanos exactamente sus síntomas y nosotros le mandaremos gratis el día el mejor consejo para su caso. Porque continúa usted sufriendo. CIENCIA PRODUCTS CO. (Incorporada) 105 West Street, New York, E. U. de A.

LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores.

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

No olviden que las listas de LA PRENSA se hallan situadas en la 7ª Avenida Este, Número 341

Suscríbase a LA PRENSA